
126126

19. VERBO “SUM”, SER, ESTAR, HABER, EXISTIR

A. TEMA DE PRESENTE

INDICATIVO SUBJUNTIVO IMPERATIVO

   
   

   
Pr

es
en

te

       sum = soy
       es
       est
       sumus
       estis
       sunt   

       sim = sea
       sis
       sit
       simus
       sitis
       sint

          
     es = sé 

     este = sed

Pr
et

. i
m

pe
rf

ec
to        eram = era

       eras
       erat
       erámus
       erátis
       erant

       essem8  = fuera / fuese
       esses
       esset
       essémus
       essétis
       essent 

 

Fu
t. 

im
pe

rf
ec

to        ero = seré
       eris
       erit
       erimus
       eritis
       erunt

       esto = sé
     esto = sea

     estóte = sed
     sunto = sean

B. TEMA DE PERFECTO

INDICATIVO SUBJUNTIVO

Pr
et

. p
er

fe
ct

o

  (fui/he sido; amé / he amado, ...)
  fu -                                            - i
  amáv -                                       - ísti
  mónu -                                       - it
  réx -                                           - imus  
  cép -                                           - ístis
  audív -                                        - érunt / -ére

  (haya sido / haya amado, ...)   
  fú -                                          - erim
  amáv -                                     - eris
  monú -                                    - eris
  réx -                                        - érimus
  cép -                                        - éritis
  audív -                                    - erint 

Pr
et

. p
lu

sc
ua

m
pe

rf
.   (había sido / había amado, ...)

  fú -                                             - eram
  amáv -                                        - eras
  monú -                                       - erat
  réx -                                           - erámus
  cép -                                           - erátis
  audív -                                        - erant

  (hubiera / hubiese sido, ...)
  fu -                                           - íssem
  amav -                                      - ísses
  monu -                                     - ísset
  rex -                                         - issémus
  cep -                                        - issétis
  audiv -                                     - íssent

Fu
t. 

pe
rf

ec
to

  (habré sido/ habré amado, ...)
  fú -                                             - ero
  amáv -                                        - eris
  monú -                                       - erit
  réx -                                           - érimus
  cép -                                           - éritis
  audív -                                        - erint               

8 Otra forma, poco usual, del pret. imperf. de subj. es: forem, fores, foret, forent.
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20. COMPUESTOS DE “SUM9

⇒ De conjugación regular. En este tipo de verbos, el preverbio no sufre modificación 
ante el verbo sum:
• ab - sum, ab - es, ab - esse, a - fui,2 estar ausente, distar.
• ad - sum, ad - es, ad - esse, ad - fui, estar presente, estar cerca.
• de - sum, de - es, de - esse, de - fui, faltar. 
• in - sum, in - es, in - esse, in - fui, estar en, hallarse en, estar dentro.
• inter - sum, inter - es, inter - esse, inter - fui, intervenir, tomar parte en.
• ob - sum, ob - es, ob - esse, ob - fui, oponerse, dañar, ser un obstáculo.
• prae - sum, prae - es, prae - esse, prae - fui, estar al frente de, mandar.
• sub - sum, sub - es, sub - esse, estar debajo, estar oculto.
• super - sum, super - es, super - esse, super - fui, sobrevivir, quedar, sobrar 

       
⇒ De conjugación anormal o con alguna variante:

• prosum, prodes, prodesse, profui, aprovechar, favorecer.
• possum, potes, posse, potui, poder.

El verbo prosum está compuesto  de prod- +  sum, perdiéndose la -d del preverbio ante 
la s- y la f- del verbo sum.

En cuanto al verbo possum, en los tiempos del tema de presente, la t- de la partícula pot-,  
de que se compone, se cambia por -s ante las formas del verbo sum que comienzan por ella; en las 
demás, sin embargo, se conserva. La única excepción a esta regla es el pret. imperf. de subj., 
el cual, siguiendo una regla general que vale para todos los verbos, excepto fio, es como el 
infin. pres. (en este caso, posse) +  las desinencias personales: -m, -s, -t,... 

A su vez, los tiempos del tema de perfecto, que, en el caso de possum, es potu-, se con-
jugan como los de los verbos regulares. 

La conjugación de possum es, por tanto, como sigue:

TEMA

INDICATIVO SUBJUNTIVO   INFINIT.
   

Presente Pret. imperf. Fut. Imperf.
   

Presente Pret. imperf.   Presente

PR
ES

EN
TE

     (puedo)
pos - sum
pot - es
pot - est
pós - sumus
pot - éstis
pos - sunt

     (podía)
pót - eram
pót - eras
pót - erat
pot - erámus
pot - erátis
pót - erant

  (podré)
pót – ero
pót – eris
pót – erit
pot – érimus
pot – éritis
pót – erunt

  (pueda)
pos - sim
pos - sis
pos - sit
pos - símus
pos - sítis
pos - sint

(pudiera)
possem
posses
posset
possémus
possétis
possent

  posse

PE
R

FE
C

TO

Pr. perf. Pret. plusc. Fut. perf. Pret. perf. Pret. pluc.   Perfecto

 (pude / he
     podido)

potu - i ...

    (había
    podido)

potú - eram ... 

(habré                
       podido)

potú - ero ...

(haya        
       podido)

potú - erim ...

 (hubiera
    podido)

potu - íssem...

  Potu - isse

9 Salvo ab - sum, que rige ablativo con a/ab, los demás se construyen  normalmente con un complemento en dativo.
10 Aquí se da una simple  asimilación  progresiva y posterior simplificación: ab - fui  > *af - fui >  a – fui.
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21. FORMACIÓN DE LA VOZ PASIVA EN LATÍN

A. PASIVA DE LOS TIEMPOS SIMPLES

Se forma a partir del tiempo correspondiente en voz activa:

  ‡ quitando:                           y                               ‡ poniendo:

- M (si la hay) .......................................................................  - R
- S ........................................................................................ .  - RIS (-RE)
- T  ........................................................................................  - TUR
- MUS  .................................................................................  - MUR
- TIS .....................................................................................  - MINI
- NT ......................................................................................  - NTUR

Excepc.:  2ª pers. sing. del 
fut.  imperf. 1ª conj.

    La vocal de unión  i se cambia por efut. imperf. 2ª conj.
pres. indic. 3ª conj.

Ejemplos.: Pret. imperf. de subj. de “audio”.         Fut. imperf. de  indic. de “amo”.

Act. Pas. Act. Pas.
       audíre – m        audíre - r         amábo        amábo- r
       audíre – s        audiré - ris (-re)         amábi  - s        amabé - ris (-re)
       audíre – t        audiré - tur         amábi - t        amábi - tur
       audiré – mus        audiré - mur         amábi - mus        amábi - mur
       audiré – tis        audiré - mini         amábi - tis        amabí - mini
       audíre – nt        audiré - ntur         amábu - nt        amabú - ntur

B. PASIVA DE LOS TIEMPOS COMPUESTOS

     Se forma con:
      1º) El participio de pretérito:   ‡    deriva del supino:       ‡   quitando: -um    y 
                                                                                                  ‡   poniendo:-us, -a, -um (sing.)
                         +                                                                                                  -i, -ae, -a (plur.)   

            2º) El verbo “sum”:     ‡    Tiempo que se pregunte
                                                                         y
                                                 ‡   Tiempo simple “correspondiente”:  

-Presente  
     Tiempos simples    -Pret. imperf. 

                         -Fut. imperf. 
-Pret. perf.   

     Tiempos compts.    -Pret. plusc.  
-Fut. perf.  

                                      Ejemplo: Pret. plusc. de indic. de “amo”.  (Su supino es “amat- um”):
  -fúeram / eram

    Amát - us , -a, -um   -fúeras / eras
  -fúerat / erat
  -fuerámus / erámus

    Amát- i, -ae, -a   -fuerátis / erátis
  -fúerant / erant
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22. CONJUGACIÓN DE LOS VERBOS REGULARES EN VOZ PASIVA

A. TIEMPOS SIMPLES

INDICATIVO

Pr
es

en
te

(soy amado)
amo – r
amá – ris (-re)  
amá – tur
amá – mur
amá – mini
amá – ntur

(soy advertido)
móneo – r
moné – ris 
moné – tur
moné – mur 
moné – mini
moné – ntur

(soy gobernado)
rego – r
rége - ris 
régi – tur
régi – mur
regí – mini
regú – ntur

(soy tomado)
cápio – r
cápe – ris 
cápi – tur 
cápi – mur
capí – mini
capiú – ntur

(soy oído)
áudio – r
audí – ris 
audí – tur
audí – mur
audí – mini
audiú – ntur

   
   

Pr
et

. i
m

pe
rf

ec
to

(era amado)
amába – r
amabá - ris (-re)
amabá – tur
amabá – mur
amabá – mini
amabá – ntur

(era advertido)
monéba – r
monebá - ris (-re)
monebá – tur
monebá – mur
monebá – mini
monebá – ntur

(era gobernado)
regéba – r
regebá – ris (-re)
regebá – tur
regebá – mur
regebá – mini
regebá – ntur

(era tomado)
capiéba – r
capiebá – ris (-re)
capiebá – tur
capiebá – mur
capiebá – mini
capiebá – ntur

(era oído)
audiéba – r
audiebá - ris (-re)
audiebá – tur
audiebá – mur
audiebá – mini
audiebá – ntur

   
   

   
Fu

t, 
im

pe
rf

ec
to (seré amado)

amábo – r
amábe - ris (-re)
amábi – tur
amábi – mur
amabí – mini
amabú – ntur

(seré advertido)
monébo – r
monébe – ris (re)
monébi – tur
monébi – mur
monebí – mini
monebú – ntur

(seré gobernado)
rega – r
regé - ris (-re)
regé – tur
regé – mur
regé – mini
regé – ntur

(seré tomado)
cápia – r
capié – ris (-re)
capié – tur
capié – mur
capié – mini
capié – ntur

(seré oído)
áudia – r
audié – ris (-re)
audié – tur
audié – mur
audié – mini
audié – ntur

SUBJUNTIVO

   
  P

re
se

nt
e

(sea amado)
ame – r
amé – ris (-re)
amé – tur
amé – mur
amé – mini
amé – ntur

(sea advertido)
mónea – r
monea – ris (-re)
moneá – tur
moneá – mur
moneá – mini
moneá – ntur

(sea gobernado)
rega – r
regá – ris (-re)
regá – tur
regá – mur
regá – mini
regá – ntur

(sea tomado)
cápia – r
capiá – ris (-re)
capiá – tur
capiá – mur
capiá – mini
capiá – ntur

(sea oído)
áudia – r
audiá – ris (-re)
audiá – tur
audiá – mur
audiá – mini
audiá – ntur

   
 P

re
t. 

im
pe

rf
ec

to

(fuera / fuese
amado)
amáre – r
amaré – ris (-re)
amaré – tur
amaré – mur
amaré – mini
amaré – ntur

(fuera / fuese 
advertido)
monére – r
moneré – ris (-re)
moneré – tur
moneré – mur
moneré – mini
moneré – ntur

(fuera / fuese 
gobernado)
régere – r
regeré – ris (-re)
regeré – tur
regeré – mur
regeré – mini
regeré – ntur

(fuera / fuese
tomado)
cápere – r
caperé – ris (-re)
caperé – tur
caperé – mur
caperé – mini
caperé – ntur

(fuera / fuese
oído)
audíre – r
audiré – ris (-re)
audiré – tur
audiré – mur
audiré – mini
audiré – ntur


